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Aos vinte e seis dias do mês de outubro do ano de dois mil e vinte e dois ( ), às26/10/2022
9h, reuniu-se o Colegiado do Programa de Pós-Graduação em Ciências Aeroespaciais

 para sua , por meio(PPGCA) da Universidade da Força Aérea (UNIFA) Reunião Ordinária
de videoconferência no  , da plataforma  conforlink https://fgv-br.zoom.us/j/99175530548 Zoom,
me convocação realizada via endereço eletrônico ( ) da Coordenação do Programa (e-mail coorde

) em 19/10/2022.nacaoppgca.unifa@fab.mil.br

Representantes do Corpo Docente Permanente presentes: Profa. Dra.  MariaClaudia
Sousa Antunes; Prof. Dr. Cel Av Rfm Flavio Neri Hadmann ; Profa. Dra.  deJasper Patrícia
Oliveira Matos; Prof. Dr. Brig Int R/1 Pedro Arthur  Lima; Prof. Dr.  OlivLinhares Eduardo Sol
eira da Silva; Prof. Dr. Cel Av R/1 Carlos  Rosa; Prof. Dr.  Rfm Ivan MunizEduardo Valle Cap
de ; Prof. Dr.  da Costa Gonçalves; Prof. Dr. CMG RM1 Guilherme  Mesquita André Sandoval
Góes; Prof. Dr.  Vilar Lopes (Presidente) e Prof. Dr. 2T QOCon MRI Wanderley dos  Gills Reis
Nascimento Júnior (Secretário). Convidado: Prof. Dr. Cap Carlos Cesar de Castro .Deonísio
Representante do Corpo Técnico-Pedagógico: 2T QOCon PED  Maria Palhares da Cunha.Eliana
Representante Discente:    AusênciasMaj Av. Gabriel Brandello de Oliveira Haguenauer Moura.
justificadas: Profa. Dra.  Barbosa Reis da Silva (consulta médica); Prof. Dr. Cel IntMaria Célia
Fábio Ayres  (compromisso na Diretoria do Patrimônio Histórico e Documentação daCardoso
Marinha do Brasil); Prof. Dr.  Ferreira da Silva (participando da Semana de RI doPeterson
CEUB em Brasília); Prof. Dr.  Vaz Ferreira (compromisso na Universidade Federal doLuciano
Rio Grande); e Prof. Dr. Newton  (férias).Hirata

A Reunião teve início, considerando o atingimento do quórum mínimo, ou seja, ¼ (um
quarto) do Corpo Docente Permanente, conforme previsto no subitem 12.2.2 da Norma
Reguladora (NOREG) dos Cursos e Estágios da UNIFA (ICA 37-856/2021), e do horário, bem

 como a pauta, as orientações e os anexos previamente enviados aos membros do Colegiado, por
e-mail. Assim, o Presidente conduziu a reunião em três etapas, a saber: 1 Informes; 2 Ordem do
Dia; e 3 Outros.

 1. INFORMES

1.1  Prof. Gills apresentou o documento eQuadro situacional de discentes:
salientou que o número de alunos das turmas de 2017 a 2020, com pendências de integralização
de créditos e/ou prazo de defesa excedido, vem sendo reduzido, embora ainda restem algumas. O
professor instou os docentes a acompanharem, regularmente, o Quadro Situacional que está
disponível no .Google Drive

1.2 : Prof. Gills, ao apresentar o documento,Quadro situacional de disciplinas
informou que apenas uma disciplina possuía pendências, junto à Secretaria Acadêmica
(SECAC), referentes às entregas da Lista de Frequência e da Ficha Conceito. O Prof. Jasper
informou que a disciplina com pendências “Pensamento Estratégico Militar Contemporâneo I”
era de sua responsabilidade e esclareceu que o planejamento da disciplina havia sido aprovado
antes da determinação do prazo de entrega dos referidos documentos e que os trabalhos finais já
foram entregues e encontram-se em fase de correção.
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1.3  Avaliação Externa (CAPES)- resultado provisório da Avaliação Quadrienal
 Prof. Gills sugeriu que este item fosse inserido como último item da pauta, pois(2017-2020): pen

o convidado , Prof. Deonísio,  não havia se conectado à reunião.que faria a apresentação ainda

1.4  Avaliação Interna (DIRENS)- resultado do 1o Ciclo de Avaliação
  item foiInstitucional da CPA/UNIFA (2021-2022): Por guardar relação com o item 1.3, o

inserido como último da pauta.

   1.5 Lista de softwares sugeridos para instalação nos computadores do efetivo
  do PPGCA: Prof. Gills informou que foram solicitados os seguintes softwares à Pró-Reitoria de

 Adobe Photoshop; Adobe Acrobat DC; Sistema Integrado deAdministração (PROADM):
Gestão de Atividades Acadêmicas (SIGAA/UFRN); IBM SPSS; e Stata. Salientou, ainda, que a
Coordenação do PPGCA e a Pró-Reitoria de Pós-Graduação e Pesquisa (PROPGP) têm
despendido esforços para dar celeridade à aquisição do SIGAA, por se tratar do principal
elemento para a informatização dos processos acadêmicos e administrativos do Programa.

1.6 Lançamento do livro “Poder Multidominio y el Sistema de Vigilancia y
Protección de la Amazonía Colombiana” em parceria com a Escuela de Postgrados de la

 Prof   Sol  acordo Fuerza Aérea Colombiana (EPFAC), em 20/10/2022: . Eduardo tratou do de
cooperação entre UNIFA e EPFAC que teve, como parte do cronograma de atividades, o

 lançamento do livro coordenado pela contraparte colombiana. Informou, também, que ele e o
Prof. Leite participaram de um seminário organizado pela EPFAC e que as próximas atividades
previstas são: um livro e um seminário organizados pela UNIFA.

  Ten Eliana e Profa. Patrícia1.7 Andamento do Processo Seletivo 2022:
apresentaram o panorama do processo seletivo informando que a análise da produção técnica foi
realizada e que as entrevistas serão iniciadas na semana do dia 31/10  Prof  Gills informou/2022. .
que os baremas referentes à fase de entrevistas deverão ser entregues em até 24h após o
encerramento de cada banca.

 1.8 Celebração, no dia 06/12/2022, dos 10 anos do Reconhecimento do PPGCA
 pela CAPES e pelo atingimento da Nota 5 na Avaliação Quadrienal 2017-2020: Prof. Gills

informou que a Nota de Serviço (NS) para a celebração está em fase de elaboração. Profa.
Patrícia questionou se haverá formatura de alunos na data. Prof. Gills disse que esta informação
constará na NS.

2. ORDEM DO DIA

2.1   Novo texto à alínea “d” do art. 58 do Regulamento do PPGCA 2019: Após
as discussões e reformulações sugeridas, o Colegiado aprovou o seguinte texto: “publicação ou
submissão de artigo em revista estratificada dentre os quatro primeiros níveis do Qualis
Periódicos em vigor ou publicação de livro ou capítulo, com ISBN, durante o período de
vigência do Curso, cuja temática esteja atrelada à Área de Concentração do PPGCA. Caso o
tema da submissão ou publicação derive da pesquisa orientada, faz-se necessária a

 autoria/coautoria com o orientador”. APROVADA.

2.2   Mudança de status de Docente Colaborador para Docente Permanente do
  pedido do  Linhares,  Profa.Cel Int R/1 Prof. Dr. Carlos Alberto Leite da Silva: A Prof. a

Patrícia esclareceu a diferença entre olaborador  ermanente  professores c es e p s. A mudança de sta
  tus do docente foi APROVADA POR UNANIMIDADE.

2.3 Alterações na Estrutura Curricular dos Cursos de Mestrado e Doutorado
 após as deliberações, votaram-se em Ciências Aeroespaciais, a vigorar a partir de 2023: três

opções: 1) manutenção da Estrutura Curricular atual; 2) reformulação total inicialmente
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apresentada; 3) reformulação parcial com a manutenção de Seminário de Pesquisa II, para o
mestrado, e inclusão da disciplina de Metodologia da Pesquisa como obrigatória para o
Doutorado. Com 12 (doze) membros votantes, as propostas 2 e 3 receberam seis votos cada.
Prof. Eduardo Valle sugeriu que as duas propostas fossem apresentadas novamente e que seja

  feita uma deliberação através do Google Forms nas próximas semanas, o que foi aceito por
todos.

  2.4 Requerimento de Convalidação de Créditos do doutorando Gabriel Plínio
,  Daniel Lins Brandão Veas (T2022) conforme subitem 5.1.7 da ICA 37-856/2021, subitem 3.3

  ável  da Comissão deda NPA PROPGP/03/2022 e Parecer favor nº 05/CCPPGCA/2022
Convalidação de Créditos de Disciplinas (CC), para as seguintes disciplinas eletivas: (i) História

 da Aviação Militar; (ii) Direito Aeroespacial; e (iii) Direito Aeronáutico. APROVADO POR
UNANIMIDADE.

2.5 Direcionar a assinatura de Atas de Qualificação apenas ao Presidente da
: Prof  Valle Banca . Eduardo sugeriu que as atas de Qualificação sejam assinadas apenas pelo

 Presidente da banca. APROVADO POR UNANIMIDADE.

 3. OUTROS

3.1 Avaliação  Externa (CAPES) - resultado provisório da Avaliação
 Quadrienal (2017-2020):   Prof. Deonísio apresentou indicadores que mostram o bom

posicionamento da produção geral do PPGCAe informou que fortalecer a produção técnicae
   tecnológica (PTT) não quer dizer deixar de fazer produção bibliográfica (PB), o que se observa

nos programas, nas modalidades acadêmica e profissional, com nota “5” ou superior, é um
equilíbrio na apresentação dos destaques dos dois tipos de produção acadêmica, observada a
vocação de cada docente e os requisitos atuais da avaliação, e que precisaria de mais tempo para

   apresentar uma análise geral da avaliação. Prof. Gills agradeceu ao convidado e pediu desculpas
 pelo avançar da hora.

3.2  Avaliação Interna (DIRENS) - resultado do 1o Ciclo de Avaliação
 á realizada uma reunião para tratarInstitucional da CPA/UNIFA (2021-2022): ser

especificamente sobre os resultados das Avaliações do Programa.

E, nada mais havendo a tratar, Prof. Gills Vilar Lopes, Coordenador do PPGCA
e Presidente do Colegiado e desta sessão, deu por encerrada a reunião às 12h30, da qual eu, Prof.
Dr. 2T QOCon MRI Wanderley dos  Nascimento Júnior, lavro a presente Ata, que, após lidaReis
e considerada conforme, vai assinada pelo Presidente e pelo Secretário, conforme aprovado no
item 2.1 da .ata da Reunião Ordinária deste Colegiado de 09/04/2021

 

Prof. Dr. Gills Vilar Lopes
Presidente

Prof. Dr. 2T QOCon MRI Wanderley dos Reis
Nascimento Júnior

Secretário

HOMOLOGO: Nelson Augusto Bacellar
Gonçalves Cel Av R/1

Pró-Reitor de Pós-Graduação e Pesquisa
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